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“我们那里6个村就1个幼儿园”
农民代表肖广兰：农村娃盼望正规学前教育

“我来自农村，自己也是农
民，当然要传达他们的建议，为
他们的利益着想。”来自无棣县
的农民代表肖广兰说，这次她
来，是为农村娃争取上学权益
的。

肖广兰的话，让人感觉亲
切、本真。这样鲜活的声音不是
太多了，而是太少了，希望多一
点来自基层的声音。

让两会上多一点基层的声
音，来自基层的代表委员就要多
发言才行，可以在会议上发言，
也可以对媒体发言。两会是个参
政议政的平台，更是传递社情民
意的宝贵时段。

和代表委员中的官员、专
家、学者相比，来自基层的代表
委员或许表达能力有欠缺，但传
递社情民意，并不需要多么严整
规范的语言，也不需要多么严密
的逻辑，关键是能不能真正把群
众的真实意愿带上来。要把基层
的声音带上来，前提是像肖广兰
代表那样，真正为选民的利益着
想，真正了解他们的生活和愿
望。

要想多听一点基层的声音，
还需要媒体多关注来自基层的
代表委员，多倾听并向公众传递
他们的声音。当然，从代表委员
一方面来说，应该以积极的态度
和媒体接触，善于和媒体交流，
善于利用媒体表达思想传递信
息。

在两会上，有的代表委员非
常看重当面向领导表达自己想法
的机会，甚至为得不到这样的机
会而焦急，这可以理解，但其实，
通过媒体同样可以传递自己的想
法，不仅可以向领导传递，同时还
可以向公众传递，效率和效果或
许还会更好。

多一点来自

基层的声音
本报评论员 张金岭

学校供餐无准入制度，小饭桌难监管，委员建议

中小学生营养午餐应统一配送
本报济南2月20日讯(记者 徐

洁 实习生 吉霙) 义务教育阶段
学校缺少食堂、小饭桌缺资质监管
难、学生餐配送无市场准入制度、众
口难调……2月20日，省政协委员、
山东积成电子股份有限公司副董事
长严中华提出，成立中小学营养午
餐管理机构，统一配送学生餐。

20日中午，济南市杆石桥附近
的一条街巷，由于摆满了肉夹馍、
鸡蛋饼、米线等小吃摊，午餐时间
格外热闹，细细观察，大多数顾客
都是身着校服的学生，他们来自附
近省实验中学、育英中学等多所学
校。学生们在此购买了包子、炸串
等小吃当午饭。

记者了解到，除了少数寄宿制
高中，济南市多数学校都没有食
堂，“管理困难、风险大、校园狭小”
是学校不配套食堂的主要原因。

20日，省政协委员严中华在提
案中建议，应由各相关政府部门联
合家长和社会成立中小学生营养
午餐管理机构，负责制定政策、营
养标准和参考食谱，核准准入企业
等。他说，在经费投入上，建议政府
适当补贴、学校积极自筹、发动社会
捐款、家长承担成本费的运营方式。

统一供餐会不会抬高学生餐
成本？这一建议可行性有多大？

“这个建议应该说是可行的。”
20日，山东省教育厅体卫艺处相关
负责人表示，目前，我省青岛的学生
营养餐配送已有了成形可借鉴的经
验。青岛市教育局体卫艺处有关负
责人告诉记者，目前，青岛市有12家
有资质的学生餐配餐企业，各区教

育局、学校可实地考察后从中自由
选择，使学生餐配送有了可以依赖的
标准。早在5年前，青岛市多数学校的
学生已吃上统一配送的学生餐。

目前，学生营养问题已引起国
家重视，2月20日，教育部、卫生部
等国家14部委联合召开电视电话

会议要求，各地要通过建立学校食
堂、遴选有资质的供餐企业解决中
小学供餐问题，偏远地区农村学校
可实行供餐托管的方式，委托卫生
条件合乎标准的企业和个人进行
供餐。据了解，我省学生营养改善
方案将于月底出台。

本报济南2月20日讯(记者
刘爽) 连任四届代表，共提

建议200余条。“我来自农村，自
己也是农民，当然要传达他们
的建议，为他们的利益着想。”省
人大代表、无棣县车镇乡五营张
家村农民肖广兰说，这次她来，
是为农村娃争取上学权益的。

村级公路修建、村卫生室
实施基本药物支持、水库蓄水
闸工程……二十年来，肖广兰
在省两会提的每一条建议都跟
村民们的利益息息相关。

据介绍，肖广兰所在的张
家村和其余五个村只有一所私
人兴办的幼儿园，能接收四十
多个孩子，这就导致村里很多
孩子进不了幼儿园，只能在家

里跟着老人打发时间，孩子们
学不到什么知识，老人还天天
累得够呛。

“现在城里包括乡镇里都
有很多公立幼儿园，有最好的
教学设施和师资力量，国家也
投入很多，但是这些农村孩子
都享受不到。”肖广兰说，现在
几个村合用的幼儿园设施较
差，没有先进的教学工具，而且
老师也都没有受过专业培训。

“希望政府出台政策向农村幼
儿园倾斜一下，让这些娃娃们
有更优惠的条件接受教育，更
利于他们的成长。”

当代表二十年了，肖广兰
每次在来参会之前都习惯了远
舍近邻来“送提议”。“我家没有

用多少水，这水费这样均摊不
合理啊，肖代表，你得给我们反
映反映。”“肖代表，你看咱们这
边的公路都该修了，你到会上
反映一下，这个公路养护政府
投钱进度就快了！”……每次肖
广兰都不厌其烦来者不拒，把
建议都仔细记下来，然后找相
关部门和相关业内人士讨论
一下，看这些建议是不是符合
上报要求。如果不行，就赶紧
给人家解释，如果可以，就都
带到会上来。“四届了，我是出
了名的建议多，一共二百多条
了，帮助大伙解决的问题也不
少了。不过这就是咱们的职责，
谁让咱是农民代表，就得代表农
民利益呗！”

肖广兰为农村娃争取上幼儿园的权益。
刘爽 摄

济南杆石桥附近的一条小巷子里，午餐时间小吃摊前挤满身穿校服的学生。 本报记者 徐洁 摄

每年的两会，除了明星代表、委员之外，还有许多来自基层的代表、委员，他们更

了解基层的现实，代表着基层的声音，他们更应该受到关注。当前，来自基层代表、委

员的声音因稀少而特别宝贵。曾几何时，媒体的报道中更多的是来自“高层”。基层代

表、委员更加了解民生民情，两会期间，让我们对他们多一些关注。
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